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香港文匯報訊（記者 葛沖 北京報道）近期，美國頻繁在南海問題上挑

起事端對華發難。中國駐美國大使崔天凱近日向美媒指出，現在中國與東

盟國家正在制定「南海行為準則」並已取得重要進展。「事實上，沒有外

界干預的話，地區局勢正在緩和並總體保持穩定。遺憾的是，一些國家，

尤其是美國，千方百計想要插手，在該地區派遣軍力，強化軍事存在，強

度、頻度都非常高。」美國著名中國問題專家傅高義警告，今天，如果南

海發生一場很小的摩擦，就可能會很快升級。如果不能對此有所控制，就

很可能帶來災難性後果，每個國家都會成為輸家。

崔天凱責美頻繁軍事介入南海
傅高義：中美小摩擦或釀大災難 每個國家都將是輸家

香港文匯報訊 據新華社報道，習近平外交
思想研究中心成立儀式20日在北京舉行。習近
平外交思想研究中心由外交部依託中國國際問
題研究院設立，旨在統籌全國研究資源，全
面、系統、深入開展習近平外交思想的研究、
闡釋和宣介，對習近平外交思想進行原本性、
理論性、實踐性、傳播性、政策性和專題性研
究，發揮習近平外交思想對外交實踐的指導作
用，服務新時代中國特色大國外交理論建設、
體制機制建設和能力建設，為開創新時代中國
特色大國外交作出積極貢獻。
國務委員兼外交部長王毅為研究中心揭牌並
在成立儀式上發表講話。
王毅表示，習近平外交思想是新中國外交理
論建設中具有劃時代意義的重大成果，具有鮮

明科學性、時代性、先進性和實踐性，我們應
當深入學習，全面領會。
王毅表示，習近平外交思想是習近平新時代

中國特色社會主義思想的有機組成，是21世紀
馬克思主義在外交領域的最新成果，是對中華
優秀傳統文化的傳承創新，是對新中國外交理
論的繼承發展，是對傳統國際關係理論的揚棄
超越。
王毅強調，面對波瀾壯闊的新時代，讓我們

更加緊密地團結在以習近平同志為核心的黨中
央周圍，增強「四個意識」，堅定「四個自
信」，做到「兩個維護」，學深篤行習近平外
交思想，為不斷開創中國特色大國外交新局
面，為實現中華民族偉大復興和人類發展進步
事業作出更大貢獻！

習近平外交思想研究中心在京成立

香港文匯報訊 據新華社報道，反映習近平在福
州工作情況的採訪實錄《習近平在福州》，近日由
中共中央黨校出版社出版，在全國發行。
1990年4月，習近平從閩東的寧德地委書記調任

省會城市福州市委書記，在這裏工作了六年整。他
在深入調研基礎上對福州發展作出系統謀劃和整體
設計，全力推進改革開放，廣泛開展內引外聯，推
動福州實現跨越式發展。
採訪實錄《習近平在福州》共23篇，從不同角度記

述了習近平在福州工作的主要經歷，講述了他領導和
推動打造「閩江口金三角經濟圈」、建設「海上福州」、

保護城市文脈、進行舊城改造、真誠關注民生、指導
幹部下訪、倡導「馬上就辦」等生動故事，全面展現
了習近平着眼長遠、胸懷全局的戰略思維，大刀闊斧、
科學決策的領導藝術，腳踏實地、嚴謹務實的工作作
風，心繫人民、情暖民心的赤誠之心。
歷史記錄着福州的滄桑巨變，也記錄着習近平的領

導風範。黨員、幹部學習這本書，可以從書內故事中
讀出大道理，從家國情懷中感受大擔當，從奮鬥歷程
中汲取大智慧，從眾人口述中洞察大時代，深入學習
領會習近平新時代中國特色社會主義思想的理論邏輯
和實踐邏輯，增強踐行初心和使命的自覺性和堅定性。

《習近平在福州》出版發行

據外交部網站消息，2020年7月18日，
中國駐美國大使崔天凱在華盛頓接受

美國有線電視新聞網（CNN）GPS節目主
持人扎卡里亞連線採訪。採訪中，扎卡里亞
提問說，南海問題上，蓬佩奧國務卿發表了
相關聲明。（關於南海）其實已有國際裁
決，認定中國在南海的行為違反國際法。中
國會作出改變，承認其在南海行動違反國際
法嗎？

崔天凱：無外界干預 地區局勢已緩和
對此，崔天凱回應稱，我要告訴你的是，
那次仲裁是（菲律賓）單方面挑起的。中方
一開始就表明不接受、不參與。我們認為仲
裁是不對的，從一開始就明確了這一點，但
有人還執意這麼做。仲裁缺乏堅實的法律基
礎。
這位中國駐美國大使同時指出，中國在南
海的領土主權和海洋權益主張有充分歷史和
法理依據，我們在領土主權問題上的立場非
常堅定。儘管如此，中方仍願同其他聲索國

通過外交談判解決爭端。
「多年前，我本人參與過中國與東盟國家
之間制定《南海各方行為宣言》的相關工
作，現在我們正在制定『南海行為準則』並
已取得重要進展。事實上，沒有外界干預的
話，地區局勢正在緩和並總體保持穩定。遺
憾的是，一些國家，尤其是美國，千方百計
想要插手，在該地區派遣軍力，強化軍事存
在，強度、頻度都非常高。而頗具諷刺的
是，美國至今還不是《聯合國海洋法公約》
締約國，我不知道有多少人了解這一點。」

傅高義：須加強美中領導人間理解
近日，《環球時報》記者視頻連線90歲

高齡的哈佛大學榮休教授、費正清東亞研究
中心前主任傅高義。在被問及中美是否會發
生軍事衝突時，傅高義坦言，很不幸，兩國
有發生武裝衝突的可能性。他說，儘管沒人
希望這樣的局面發生，而且這將導致所有人
的失敗。傅高義認為，今天，如果南海發生
一場很小的摩擦，就可能會很快升級。如果

不能對此有所控制，就很可能帶來災難性後
果，每個國家都會成為輸家。這將非常可
怕。
「我相信台灣地區領導人已意識到，過分

尋求獨立是挑釁大陸出兵，他們會試圖避免
這樣的危險。但如果北京領導人擔心台灣會
跨過『台獨』紅線，或者他們認為美國不會
因為大陸出兵而參戰保護台灣，那麼就存在
美中間爆發戰爭的真正危機。台灣問題引發
的衝突可能會升級為一場對全人類造成災難
性打擊的大戰。為避免這樣的重大危險，我
們必須加強美中領導人間的理解。」

傅高義強調，所有關心世界、關心美中關
係的人都要意識到，我們必須避免軍事衝
突，而要做到這一點，我們需要更好地了解
彼此。

汪文斌：中國始終是國際秩序維護者
另據報道，美國防長等近期拋出所謂美首

要戰略競爭者是中國，以及中國企圖改寫二
戰以來的國際秩序等荒唐言論。對此，外交
部發言人汪文斌20日在例行記者會上回應
指出， 中國始終是國際秩序的維護者，是
國際公平正義的倡導者和實踐者。如果一定

要說中國希望改寫什麼的話，那就是中國不
會走國強必霸的老路，而是堅定致力於同各
國一道，走出一條和平發展、合作共贏的新
路。
汪文斌重申，中方的對美政策是一貫的、
明確的。我們致力於同美方發展不衝突、不
對抗、相互尊重、合作共贏的關係，同時堅
定捍衛自身主權、安全、發展利益。我們敦
促美方摒棄冷戰零和思維和意識形態偏見，
正確看待中國和中美關係，停止負面言行，
同中方相向而行，推動兩國關係回到協調、
合作、穩定的正確軌道。

■崔天凱說，美國千方百計想要插手南海問題，在該地區派遣軍力，強化軍事存在，強度、頻度都非常高。圖為早前美國「尼米茲」和
「里根」號在南海雙航母軍演。 資料圖片
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香港文匯報訊 據中新社報
道，中國與柬埔寨20日宣布完
成自貿協定談判。中柬雙方於
2019年底完成自貿談判聯合可
行性研究，今年1月起陸續舉
行了三輪談判。中國商務部部
長鍾山當天與柬埔寨商業大臣
潘索薩舉行視頻會議，共同宣
布談判完成。雙方將履行各自
國內程序，努力爭取在2020年
簽署雙邊自由貿易協定。
從談判開始到完成耗時僅半

年多，這在自貿協定談判中進
展相當快。鍾山表示，中柬成
功達成雙邊自貿協定，是落實
兩國領導人指示、發展兩國全
面戰略合作夥伴關係、推動共
建中柬命運共同體的具體舉
措，也是在新冠肺炎疫情下守
望相助、共克時艱，穩定區域
供應鏈產業鏈，推動區域經濟
復甦的實際行動。

潘索薩稱，柬中完成自貿談判在雙邊
關係發展上具有里程碑意義，標誌着雙
方全面戰略合作夥伴關係及共建「一帶
一路」合作進入了新時期，將推動雙邊
經貿關係提升到新的水平。
近年來，中柬經貿合作發展迅速。據

中方統計，2019年中柬雙邊貿易額94.3
億美元，同比增長27.6%；其中中國出
口額79.8億美元、進口額14.5億美元。
中國目前已經簽署的自貿協定近20

個，正在談判的自貿協定有10多個。
中國還計劃推動區域全面經濟夥伴關係
協定（RCEP）年內簽署。
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香港文匯報訊（記者 蔣煌基 泉州報
道）第四屆海峽兩岸食品交易會、第七屆
閩台食品交易會，今日在福建省晉江市開
幕。是次「食交會」為疫情以來大陸如期
舉辦的首個食品專業展會，亦為首個涉台
食品展會，被兩岸業界賦予更多期待。深
受疫情影響的台灣食品企業，越來越明顯
感受到與大陸市場密不可分。面對當下兩
岸時局，參會台商受訪間呼籲兩岸積極相
向而行，切勿重蹈當年兵戈相見覆轍。
琳琅滿目的糖果餅乾、玫瑰花狀棉花

糖、創意滿滿的網紅蛋糕……酷暑天的展
會，「甜蜜」而又氛圍濃烈。本屆食交會
首次在晉江市國際會展中心舉辦，疫情防

控嚴密，參會人員嚴格控制。參展面積5
萬平方米，693家企業參展，分別比上一
屆增加8,000平方米、243家。
受疫情影響，未有島內業者參會，但仍

有62家台灣及台企委託代理商參展。不願
具名林姓台商告訴香港文匯報記者，已連
續舉辦了4屆的食交會，讓兩岸業界從單
純對接逐漸進入深耕時代，甚至從深度合
作走向整合跨界。「這也是戰『疫』後展
示兩岸食品合作的舞台和新契機。」他
說。

台經濟離不開兩岸交流
台企「太祖食品」2006年進入大陸。總

經理蔡錦德告訴香港文匯報記者，當年
「非典」令金門成為孤島，經濟幾乎停
滯，亦令位於金門的總公司受到巨大打
擊。且由於發展受阻，公司上下一直尋求
大陸發展機遇，「兩岸經貿斷不了，台灣
亦難以『經濟脫中』。」據稱，目前兩岸
之間產業鏈依然穩固，台灣經濟成長仍然
離不開兩岸經貿交流合作。
台灣貿易「4連黑」，創歷史新高，也因

為疫情，讓大陸對台灣經濟關聯重要性愈發
彰顯。統計數據顯示，台灣6月份進出口貿
易統計，大陸佔比46.15%，依然是台灣出口
貿易最大市場。相較之下，歐洲和東盟的出
口貿易同比減少18.2%和12.1%。

蔡錦德說，祈望兩岸和平發展，不能讓
過去兩岸相隔、互不往來的慘痛教訓再次
發生。

疫下首場食品展 兩岸「蜜」不可分

香港文匯報訊 據中通社報道，美國7月
9日公布對台出售總額為6.2億美元、折合
新台幣高達182億元的「愛國者三型導彈
延壽案」，但此案台灣防務部門高層在美
國對外公布前均不知情，也未曾核定此
案。台灣當局防務部門20日坦承，防空部
門未遵照程序辦理，將深切檢討。
據台媒指出，台各項軍購案，若屬後續裝
備維修保養或補充，可循「作業維持費」途
徑編列相關預算，經當局防務部門核定，再

經台灣立法相關機構審議後，直接採購。但
若是獨立軍購案，依照現行規定，則須先經
防務部門立案程序，由防務部門下屬有關部
門層層審議，乃至由參謀總長、防務部門首
長核定，再報請安全會議知悉後，透過「駐
美軍事代表團」對美正式遞交要價書，美方
才會啟動軍售程序。

事前未經內部啟動審核機制
但據證實，美國宣布「愛國者三型導彈延

壽案」，此案事前未經台防務部門內部啟動
軍購案審核機制，包括防空部門司令、防務
部門首長等人均未曾簽名核定，業務所涉的
防務部門也都未曾知悉。高階將領是在當日
媒體披露軍購案後，才獲悉此事。
經防務部門檢討，才發現是防空部門導彈

指揮部將此案視為無需報請核定的「作業維
持費」，擅自透過有關部門向美國遞交申請，
並啟動要價書程序，在未經防務部門高層的
管控下，成為出現重大程序紕漏的軍購案。

對此，台灣當局防務部門20日回應稱，
這項軍購案內容是依據愛國者導彈採購案
的後勤維修保養規劃，定期更換零件以及
美方提供技術服務。但防空部門未遵照程
序辦理，防務部門將深切檢討並制定相關
辦法，避免類似事件再度發生。
防務部門表示，此案目前尚未完成採購

程序，後續由防務部門與美方確認需求，
經立法相關機構審議並同意編列預算後，
再簽署要價書。

台防務部門認「軍購案」未照程序辦理

■蔡錦德說，大陸人口多、市場大，「食
交會」是一個很好的展示平台。

香港文匯報記者蔣煌基 攝


